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Развитие Транскаспийского международного транспортного коридора  
позволит переориентировать грузопотоки маршрута Восток – Запад
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  Президент

Наглядная 
динамика 
контактов

В ходе рабочей поездки в Баку Глава нашего 
государства Касым-Жомарт Токаев провел 
встречу с Президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым.

Поблагодарив Ильхама Алие-
ва за традиционное гостепри-
имство и организацию первого 
саммита СПЕКА, Касым-Жомарт 
Токаев назвал Баку жемчужиной 
Каспийского региона и одним 
из красивейших городов мира.

Пользуясь случаем, Глава госу-
дарства еще раз поздравил Иль-
хама Алиева и братский народ 
Азербайджана с эпохальным со-
бытием – обеспечением террито-
риальной целостности страны в 
соответствии с международным 
правом и резолюциями Совета 
Безопасности ООН.

– Это стало возможным бла-
годаря Вашему сильному ру-
ководству, дальновидной и му-
дрой политике, направленной на 
укрепление государственности, 
улучшение благосостояния на-
рода и повышение авторитета 
Баку в мировом сообществе. Я 
думаю, что это действительно 
историческое событие, – под-
черкнул Президент. 

Как отметил Глава нашего 
государства, взаимоотношения 
между Казахстаном и Азербайд-
жаном развиваются по восходя-
щей линии.

– Появляются новые проекты. 
У нас нет каких-либо вопросов 
друг к другу. Мы являемся естест-
венными стратегическими парт-
нерами, практически соседями 
через Каспийское море. Истори-
ческим стало принятие Совмест-
ной декларации об укреплении 
стратегических отношений и 
углублении союзнического взаи-
модействия, а также учреждение 
Высшего межгосударственного 
совета. Я принял решение при-
везти в Баку полноформатную 
делегацию, поскольку считаю, 
что сегодняшняя встреча – это, 
по сути дела, полноформатные, 
насыщенные переговоры с Азер-

байджаном и хорошая возмож-
ность обменяться мнениями по 
широкому спектру вопросов, ка-
сающихся взаимодействия двух 
стран, – сказал лидер Казахстана.

В свою очередь Президент 
Азербайджана поблагодарил  
Касым-Жомарта Токаева за участие 
в предстоящем саммите СПЕКА.

– Мы хорошие друзья, братья, 
партнеры. В последние годы на-
глядно видна динамика контак-
тов между нами в рамках офици-
альных визитов, между членами 
правительств наших стран, меж-
ду компаниями. Мы выходим на 
самый высокий уровень взаимо-
действия за всю историю неза-
висимого развития наших стран. 
Это логично, это отражает дух и 
характер отношений между на-
шими народами, – отметил он.

Ильхам Алиев пригласил Пре-
зидента Казахстана совершить 
государственный визит в Азер-
байджан в следующем году.

В ходе встречи главы госу-
дарств обсудили возможности 
активизации совместной работы 
по таким важным направлениям, 
как проведение волоконно-оп-
тической линии связи (ВОЛС) по 
дну Каспия, увеличение поставок 
казахстанской нефти по терри-
тории Азербайджана, развитие 
Транскаспийского международ-
ного транспортного маршрута, а 
также реализация перспектив-
ных проектов в сфере энергетики 
и возобновляемых источников 
энергии. 

Особое внимание было уделе-
но дальнейшему укреплению 
культурно-гуманитарных связей 
между братскими народами. В 
ближайшее время будут орга-
низованы перекрестные Дни 
культуры Казахстана и Азербай-
джана, сообщила пресс-служба 
Президента.

СПЕКА: потенциал огромен
Президент  
Касым-Жомарт Токаев 
принял участие 
в первом саммите 
глав государств – 
участников 
Специальной 
программы ООН 
для экономик 
Центральной Азии 
(СПЕКА).

ЭффЕКтивНАя 
ПлАтфоРмА

В начале своего выступления 
Глава государства выразил при-
знательность Президенту Азер-
байджана Ильхаму Алиеву за 
прекрасную организацию сам-
мита, а также поприветствовал 
лидеров стран Центральной Азии 
и почетных гостей мероприятия.

– Казахстан как инициатор 
создания в 1997 году Специ-
альной программы ООН для 
экономик Центральной Азии 
с удовлетворением отмечает, 
что она стала эффективной 
платформой для расширения 
регионального сотрудничест-
ва и интеграции в глобальные 
экономические процессы. Наша 
сегодняшняя встреча весьма 
символична, поскольку прохо-
дит в год 25-летия Специальной 
программы. В прошлом году под 
председательством Казахстана 
мы укрепили взаимодействие 
по ключевым направлениям 
программы и предприняли 
важные шаги по ее практичес-
кой реализации, – отметил  
Касым-Жомарт Токаев.

По его словам, Казахстан вы-
соко оценивает вклад, который 
вносит Азербайджанская Респуб-
лика в развитие СПЕКА и укре-
пление сотрудничества регионов 
Центральной Азии и Кавказа. 
Венцом огромной работы стал 
сегодняшний исторический сам-

мит глав государств – участни-
ков СПЕКА. 

– Уверен, итоги встречи рас-
ширят горизонты нашего мно-
гопланового сотрудничества, 
основанного на принципах от-
крытости, взаимного уважения и 
доверия. В условиях геополити-
ческой фрагментации и стреми-
тельно меняющейся глобальной 
экономической конъюнк туры 
значение Специальной програм-
мы только возрастает. Исходя 
из общих интересов, позвольте 
представить вам свое видение 
дальнейшего развития СПЕКА. 
Принципы устойчивого развития 
стали основой национальных 
стратегий и программ наших 
государств. Сегодня в Казахста-
не 80% государственного бюд-
жета уже синхронизировано с 
целями устойчивого развития. 
Первостепенной задачей нашего 
Правительства является обес-
печение всеобщего доступа к 
качественному образованию и 

здравоохранению. Вступивший в 
силу новый Социальный кодекс 
усилил защиту уязвимых катего-
рий граждан, – заявил Президент.

Лидер Казахстана отметил, 
что наша страна намерена про-
должать реализацию программы 
для обеспечения инклюзивного 
будущего, в котором все гражда-
не в равной степени смогут по-
лучить пользу от социального, 
технологического и экономичес-
кого прогресса. 

Достижению этих целей будет 
способствовать инициатива Ка-
захстана о создании в Алматы 
Регионального центра ООН по 
устойчивому развитию для Цен-
тральной Азии и Афганистана.

– Наши страны имеют большие 
возможности для расширения 
торговли и взаимовыгодной 
кооперации. Уже сегодня мы 
отмечаем поступательный рост 
товарооборота между Казахста-
ном и странами – участницами 
СПЕКА. В прошлом году объем 

взаимной торговли вырос на 
треть и составил порядка 10 мил-
лиардов долларов. Считаю, что 
в обозримой перспективе у нас 
есть все возможности удвоить 
данный показатель. Мы спо-
собны обеспечить друг друга 
различными товарами по кон-
курентным ценам, сократив им-
порт из других стран. Казахстан 
готов увеличить экспорт своей 
продукции в страны СПЕКА по 
175 несырьевым товарным по-
зициям на сумму 2,3 миллиарда 
долларов. 

Создание «зеленых» кори-
доров, устранение различных 
барье ров придадут существен-
ный импульс нашему торговому 
сотрудничеству, в том числе в 
таких отраслях, как строитель-
ство, химическая и пищевая про-
мышленность. Мы также готовы 
рассмотреть соответствующие 
предложения наших партнеров, – 
подчеркнул Глава государства.
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  Армейские будни 

Экзамен сдан  
во время марша
Курсанты военного института 
Сухопутных войск показали свое 
мастерство в управлении боевыми 
машинами и навыки по маневрированию 
в сложной обстановке.
Сергей Наговицын

7 >

  Экономика

инвестиции в устойчивый рост
В своей предвыборной программе 
«Справедливый Казахстан – для всех  
и для каждого. Сейчас и навсегда»  
Президент Касым-Жомарт Токаев обратил 
внимание на формирование в стране 
благоприятного инвестиционного климата. 

Марина Демченко

Перед Правительством постав-
лена задача по привлечению не 
менее 150 млрд долларов пря-
мых иностранных инвестиций. 
Инвесторы все чаще выбирают 
Казахстан для вложений инвес-
тиционного капитала. На долю 

нашей страны в Центрально-Ази-
атском регионе приходится до 
70% иностранных инвестиций. 
По данным исследования EY, 56% 
респондентов – а это более двух 
третей опрошенных инвесторов – 
уже ведут свою дея тельность в 

нашей респуб лике, считая, что 
Казахстан станет еще более ин-
вестиционно привлекательным. 

Как сообщили в Комитете по 
инвестициям МИД РК, валовой 
приток прямых иностранных 
инвестиций (ПИИ) в Казахстан 
по итогам 2022 года составил 
28 млрд долларов, что на 17,7% 
больше результатов 2021 года. 
Лидеры по объему ПИИ в казах-
станскую экономику – Нидерлан-
ды, США, Швейцария, Бельгия, 
Россия, Южная Корея, Китай. 

В разрезе отраслей наибольший 
объем ПИИ направлен в горнодо-
бывающую и обрабатывающую 
промышленность, оптовую и 
розничную торговлю, профес-

сиональную, научную и техни-
ческую деятельность, транспорт 
и складирование, строительство, 
финансовую и страховую деятель-
ность. При этом среди регионов 
наибольшую активность в их при-
влечении показали Атырауская, 
Восточно-Казахстанская, Запад-
но-Казахстанская и Алматинская 
области, города Алматы и Астана. 

За шесть месяцев текущего 
года в национальную экономи-
ку привлечено порядка 14 млрд 
долларов. Стабильность суве-
ренного кредитного рейтинга 
республики подтверждают меж-
дународные агентства Fitch, S&P 
и Moody’s. 
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  Масс-медиа

Журналисты 
в законе
Вопросы, касающиеся деятельности СМИ, в том 
числе повышения статуса журналистов, перехода 
на грантовое финансирование, обеспечения 
свободы слова, призван решить новый Закон 
«О масс-медиа».

Серик Баев

В рамках XV ежегодной отра-
слевой конференции по вопросам 
развития рынка СМИ Казахста-
на «Media Құрылтай 2023» со-
стоялось выездное заседание 

Общественной палаты при Ма-
жилисе Парламента. Предметом 
обсуждения стал проект нового 
Закона «О масс-медиа». 
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Работа над рекомендациями 
Председатель Центральной 
избирательной комиссии РК 
Нурлан Абдиров 
встретился с главой 
миссии БДИПЧ/ОБСЕ 
Оуэном Мерфи.

Елена Иванова

Глава Центризбиркома поблагода-
рил Оуэна Мерфи за большую рабо-
ту по подготовке Итогового отчета 
по наблюдению за внеочередными 
выборами депутатов Мажилиса 
Пар ламента. Руководитель миссии 
БДИПЧ/ОБСЕ также выступил со 
словами благодарности.
– Благодарю всю Центральную 

избирательную комиссию за вели-
колепный уровень сотрудничества 
в рамках состоявшейся парламент-
ской кампании. Ни я, ни члены моей 
команды не смогли бы выполнить 
поставленные перед нами задачи 
без непосредственного участия и 
содействия наших коллег из ЦИК 
РК, – подчеркнул Оуэн Мерфи.
Кроме того, он поблагодарил за 

организацию встречи и проинфор-
мировал ее участников, что прибыл 
в Казахстан с группой экспертов для 
презентации итоговых отчетов по 
наблюдению за республиканским 
референдумом, внеочередными 
президентскими и парламентски-
ми выборами и для предметного 
обсуждения рекомендаций миссий 
БДИПЧ/ОБСЕ.
Председатель ЦИК рассказал о ра-

боте, проводимой в отношении реко-
мендаций, содержащихся в итоговых 
отчетах миссий БДИПЧ/ОБСЕ, отме-
тив при этом, что все три документа 
были обсуждены в ходе специаль-
ных заседаний Экспертного совета 
при ЦИК РК. Они состоялись сразу 
же после опубликования отчетов. В 
мероприятиях принял участие глава 
Офиса программ ОБСЕ в Астане доктор 
Фолькер Фробарт. Итоги обсуждения 
размещены в СМИ и на сайте ЦИК РК. 
– По сути, мы заложили хорошую 

традицию – выносить такие важ-
ные международные документы, 
как отчеты ОБСЕ, в поле профессио-
нальной дискуссии, – отметил глава 
Центризбиркома.
В состав Экспертного совета входят 

известные ученые конституционного 
и других отраслей права, эксперты 
социологии, политологии и практи-
ки избирательной сферы. Это люди, 
которые предметно разбираются 
в избирательном процессе, имеют 
собственное видение и предложе-
ния и готовы посвятить свое время 
их обсуждению.
Нурлан Абдиров обратил внима-

ние, что Центральная избиратель-
ная комиссия – орган, работающий 
строго в рамках действующего зако-
нодательства. При этом, учитывая 
сложность избирательной системы, 
представителям ЦИК важно слышать 
независимые экспертные мнения.

В частности, 11 ноября 2022 года 
на заседании Экспертного совета со-
стоялось обсуждение Итогового от-
чета миссии БДИПЧ/ОБСЕ по оценке 
республиканского референдума. С 
различными предложениями и ком-
ментариями выступили 15 экспертов.
На заседании Экспертного совета 

28 сентября этого года были обсужде-
ны рекомендации итоговых отчетов 
миссий БДИПЧ по наблюдению за 
внеочередными президентскими и 
парламентскими выборами. В меро-
приятии приняли участие депутаты 
Парламента, представители Гене-
ральной прокуратуры, министерств 
юстиции, культуры и информации, 
представители неправительственных 
организаций и молодежные лидеры.
Значительная часть рекомендаций 

требует изменения законодатель-
ства. Вместе с тем ЦИК не является 
субъектом законодательной инициа-
тивы. Поэтому для внесения предло-
жений законодателю рекомендации 
требуют доскональной проработки, 
фундаментальной аналитики, под-
ключения науки.
Глава Центризбиркома сообщил, 

что работа по реализации предыду-
щих рекомендаций миссии БДИПЧ/
ОБСЕ продолжается, часть из них уже 
учтена в обновленном законодатель-
стве в рамках масштабной конститу-
ционной реформы, иниции рованной 
Президентом Касым- Жомартом 
 Токаевым и поддержанной в ходе 
всенародного референдума.
Целый ряд рекомендаций находится 

в процессе анализа. Изучается эксперт-
ное мнение, проводятся консультации. 
По убеждению председателя ЦИК, 
«при оценке социально-политического 
контекста всегда следует учитывать 
конституционную традицию и иден-
тичность, менталитет и переходный 
этап общественного развития страны». 
В то же время некоторые рекомен-

дации вызывают вопросы, учитывая 
нашу историческую и политическую 
реальность, находятся в противоре-
чии с менталитетом казахстанцев, в 
частности, не воспринимаются боль-
шей частью молодежи (о чем свиде-
тельствуют результаты опросов, 
проведенных в ходе выездов главы 
ЦИК в регионы страны как в прош-
лом, так и в текущем году).
Это касается рекомендаций о пре-

доставлении избирательного права 

лицам, осужденным к лишению сво-
боды, об отмене лингвистического 
экзамена на знание государственного 
языка для кандидатов в президенты 
РК и ряда других.
Нурлан Абдиров рассказал, что ЦИК 

углубленно изучает разнообразный 
международный опыт, в том числе в 
части предъявления требований к мо-
ральным и этическим аспектам лич-
ности кандидата. Эта опция сущест-
вует в законодательстве и практике 
целого ряда стран. Так, в Сингапуре 
для кандидатов установлены такие 
моральные цензы, как «честность, 
добропорядочность и хорошая ре-
путация», в Греции избирательные 
органы решают, обладает ли кан-
дидат «достаточными моральными 
качествами или нет», в Канаде обяза-
тельны «высокие стандарты честнос-
ти», в ряде штатов США – «хороший 
характер» или «хорошая репутация» 
(штаты Нью-Гемпшир и Вермонт).
Кроме того, в ходе встречи члены 

Экспертного совета обсудили и неко-
торые другие рекомендации миссий 
БДИПЧ/ОБСЕ. 
Так, в своем выступлении доктор 

юридических наук, профессор Индира 
Аубакирова выдвинула тезис о том, 
что при реализации рекомендаций по 
итогам отчетов миссий БДИПЧ/ОБСЕ 
нужно исходить из самобытности, 
ценностей и традиций страны и учи-
тывать все факторы: политические, 
социокультурные и экономические. 
Она затронула рекомендацию о не-
обходимости публикации на сайте 
ЦИК РК результатов выборов с раз-
бивкой по избирательным участкам 
и районам. 
– Документ Копенгагенского сове-

щания Конференции по человеческо-
му измерению ОБСЕ, Кодекс надле-
жащей практики по избирательным 
вопросам, свод рекомендаций по 
проведению выборов, руководство 
по наблюдению за выборами БДИПЧ 
и иные международные стандарты 
не содержат прямо установленные 
требования по публикации централь-
ными избирательными органами 
результатов выборов с разбивкой 
по избирательным участкам и райо-
нам, – подчеркнула спикер.
Доктор юридических наук, про-

фессор Марат Когамов заявил, что 
«в избирательных процедурах Ка-
захстана принципы обжалования 

расписаны достаточно подробно: 
сроки оптимальные, соответствуют 
практике и не создают негативных 
последствий для участников изби-
рательного процесса». Касательно 
рекомендации миссий БДИПЧ/ОБСЕ о 
необходимости ограничения полно-
мочий прокуратуры в процессе раз-
решения избирательных споров, он 
отметил, что «у прокуратуры очень 
мощный потенциал с точки зрения 
Конституции, и она может оператив-
но и безотлагательно восстанавли-
вать нарушенные права участников 
избирательного процесса».
Доктор юридических наук, профес-

сор Исидор Борчашвили заметил, что 
«Экспертный совет при ЦИК, создан-
ный год назад, стал своеобразным 
мостом между ЦИК и обществом». Он 
отметил полезность работы миссий 
БДИПЧ/ОБСЕ для развития демокра-
тии. Комментируя их рекомендацию 
о необходимости пересмотра ограни-
чений на выдвижение кандидатов в 
президенты РК по признакам знания 
казахского языка и судимос ти, обра-
тил внимание на то, что «Президент 
должен знать государственный язык, 
ибо именно он задает курс развития 
страны, определяет ее внутреннюю 
и внешнюю политику, выступает 
гарантом прав и свобод человека и 
гражданина».
Профессор также отметил, что 

«позиция Казахстана выглядит 
намного лучше в сравнении с дру-
гими странами в части ограниче-
ния на выдвижение кандидатов в 
президенты».
Глава миссии БДИПЧ/ОБСЕ Оуэн 

Мерфи поблагодарил ЦИК за обстоя-
тельные дискуссии и детальный 
анализ каждого отчета БДИПЧ/ОБСЕ. 
– Хочу подчеркнуть, что электо-

ральный процесс очень динамичен, и 
мы должны принимать во внимание 
все аспекты, о которых вы говорили. 
В целом реализованные в Казахста-
не реформы являются значитель-
ными. Я приветствую инициативу, 
предпринятую Центризбиркомом 
по организации и деятельности Экс-
пертного совета, который служит 
мостом между ЦИК РК и широкой 
общественностью по электоральным 
вопросам. Позвольте пожелать само-
го наилучшего в реализации ранее 
инициированных реформ и выра-
зить надежду на такое же сильное 
и плодотворное сотрудничество в 
дальнейшем, – отметил Оуэн Мерфи. 
В свою очередь Нурлан Абдиров 

выразил готовность к регулярному 
диалогу и активному, плодотворно-
му взаимодействию с БДИПЧ/ОБСЕ. 
Он также проинформировал главу 
миссии, что в настоящее время ЦИК 
РК изучает альтернативные формы и 
методы голосования, такие как элек-
тронное, дистанционное, досрочное 
и другие, финансовую составляю-
щую вопроса. 
В заключение мероприятия казах-

станские ученые – члены Экспертно-
го совета передали Оуэну Мерфи в 
память о состоявшейся встрече свои 
опубликованные научные труды.

  Госсоветник 

Хорошие 
новости 
из Парижа
В завершающий день работы 
Генеральной конференции ЮНЕСКО 
Казахстан был избран в состав 
Комитета всемирного наследия 
на 2023–2027 годы.
Об этом в своем Telegram-канале сообщил Го-

сударственный советник Республики Казахстан 
 Ерлан Карин. 
«Комитет всемирного наследия, который состоит 

из 21 государства, является одним из наиболее важ-
ных и влиятельных руководящих органов ЮНЕСКО 
и обладает исключительным правом на включение 
и исключение объектов в Список всемирного насле-
дия», – сообщил он, отметив, что за кандидатуру на-
шей страны проголосовали 118 государств.
«Избрание нашей страны в Комитет всемирного 

наследия – свидетельство международного призна-
ния активной работы по сохранению уникального 
культурного и природного наследия Казахстана. 
Также ранее было принято решение о повышении 
статуса офиса ЮНЕСКО в Алматы до Многосекто-
рального регионального офиса (Бюро) с охватом, 
помимо государств Центральной Азии, Афганистана, 
Пакистана, Ирана», – проинформировал Госсоветник.

  Де-юре

Тридцать суток 
за дебош 
Генеральная прокуратура 
предлагает ряд 
законодательных инициатив, 
направленных на ужесточение 
наказания за правонарушения, 
связанные с бытовым насилием. 

Юлия Полонская

Как пояснил заместитель началь-
ника службы по защите обществен-
ных интересов Генпрокуратуры 
Сакен Самет, 21 нояб ря на площад-
ке ГП состоялось заседание Коор-
динационного совета, на котором 
рассматривался ряд практических 
и законодательных инициатив, спо-
собных повысить эффективность 
борьбы с бытовым насилием. Среди 
них – увеличение срока ареста до 
30 суток за неисполнение защитного 
предписания, выносимого семейным 
дебоширам или правонарушителям. 
Кроме того, предложено сделать 

квалифицирующим признаком ус-
ловия, когда правонарушения в се-
мейно-бытовой сфере совершаются в 
состоянии алкогольного опьянения. 
Другими словами, если гражданин 
дебоширит «под градусом», то это 
обстоятельство будет рассматри-
ваться как отягощающее. В после-
дующем за него планируется при-
менять более серьезное наказание. 
– Кроме того, предлагаем рассмот-

реть внедрение такого понятия, как 

сталкинг, означающего навязчивое 
преследование жертвы. Это могут 
быть звонки, поджидание у дома 
или следование за женщиной на 
улице, – рассказал Сакен Самет. – 
Данное понятие давно применяется 
в западных странах, теперь предла-
гается внести его и в казахстанское 
законодательство. 
Стоит отметить, что 1 июля уже 

час тично вступили в действие по-
правки, ужесточающие ответствен-
ность за агрессию, проявленную в 
семье. Так, если раньше срок заклю-
чения для дебошира отдавался на 
усмотрение суда, то теперь абью-
зер регламентированно проведет 
за решеткой 10, 20 или 30 суток в 
зависи мости от тяжести вины. При 
наступлении тяжких последствий 
причинения вреда здоровью жертвы 
к нему могут применить и уголов-
ное наказание. 
– Сейчас дебошира сразу аресто-

вывают и забирают, значит, есть 
возможность изолировать агрессора. 
Заявления жертвы больше не тре-
буется – если в полицию позвонят 
соседи или случайные свидетели, 
этого уже вполне достаточно для 
возбуждения административного 
производства, – отметил спикер. 
Статистика подтверждает эффек-

тивность нововведений в законода-
тельство. Если за второй квартал 
этого года было зарегистрировано 
всего 7 тыс. правонарушений, то в 
третьем квартале – уже 27 тыс. 

  По существу

Скажем 
насилию 
«нет»
25 ноября мировая общественность 
отметила Международный день 
борьбы за ликвидацию насилия 
в отношении женщин. 

Полина Федорова 

«В Казахстане придается огромное значение борь-
бе с насилием против женщин и детей. В своем сен-
тябрьском Послании Президент еще раз подчеркнул, 
что «нам нельзя закрывать глаза на многочислен-
ные случаи семейно-бытового насилия», – написал 
в своем Telegram-канале Государственный советник 
Ерлан Карин, напомнив, что сейчас группа депута-
тов Мажилиса Парламента в инициативном порядке 
разрабатывает законодательные поправки, направ-
ленные на совершенствование механизмов проти-
водействия семейно-бытовому насилию.
«Недавние резонансные преступления сигнали-

зируют о необходимости дальнейшего усиления 
работы по профилактике и искоренению насилия 
в семье. При этом важно понимать, что предприни-
маемые институциональные и законодательные 
меры не дадут должного эффекта без формирования 
культуры нетерпимости к преступности и насилию 
в любом виде. 
Реакция граждан на последние события говорит 

о том, что в нашем обществе усиливается неприя-
тие к семейно-бытовому насилию. Таким образом, 
изменения в обществе наряду с принимаемыми го-
сударством мерами становятся важным фактором 
обеспечения защищенности женщин и детей», – от-
метил Ерлан Карин.

  Масс-медиа

Журналисты в законе
< 1

Необходимость пересмотра 
Закона «О средствах массовой 
информации» с учетом инте-
ресов государства, запросов 
общества и тенденций разви-
тия медиасферы отмечена в 
Послании Президента Касым-
Жомарта Токаева «Новый Ка-
захстан: путь обновления и 
модернизации».
– Масс-медиа – не только за-

работная плата журналистов, 
это еще и состояние наших 
умов, сердец, наш пат риотизм, 
поэтому, я думаю, государство 
тоже должно идти навстречу 
этой сфере, – заметил еще до 
начала заседания его модера-
тор, депутат Мажилиса, предсе-
датель Общественной палаты 
Айдос Сарым. – Считаю, закон 
должен быть направлен на 
перспективу. Наши СМИ при-
званы стать конкурентоспо-
собными, чтобы граждане жили 
информационной повесткой 
Казахстана.
О предлагаемых изменениях 

в законодательство расска-
зал вице-министр культуры 
и информации Канат Искаков, 
отметивший, что некоторые 
нормы закона о СМИ, введен-
ного в действие в 1999 году, 
морально устарели и требуют 
комплекс ной модернизации. 
Среди основных положений 
нового законопроекта он от-

метил введение срока исковой 
давности, сокращение срока 
рассмотрения запросов СМИ 
госорганами с семи до пяти 
дней, обеспечение свободы сло-
ва, а также повышение статуса 
журналистов. 
Отдельно он остановился 

на вопросах обеспечения ин-
формационной безопасности 
с учетом того, что жители при-
граничных регионов, например, 
должны получать информацию 
прежде всего из отечественных 
источников, а не находиться в 
информационном пространстве 
соседних стран. Канат Искаков 
также уделил внимание неко-
торым аспектам реформиро-
вания и совершенствования 
госинформзаказа.
– Есть несколько ключевых 

факторов: это принципы ре-
зультативности, открытости 
в соответствии с законом о 

доступе к информации и эф-
фективность. Исходя из этих 
постулатов, мы и будем ре-
формировать государственное 
финансирование СМИ, внедряя 
проектный подход в развитии 
определенного направления. 
Не будем мерить госинформза-
каз сантимет рами, листами, 
объемами, а станем измерять 
результат конкретными KPI. 
Следующий принцип – интел-
лектуальная собственность. 
Сейчас в  действующем зако-
нодательстве вся продукция, 
выпущенная за государст-
венные деньги, принадлежит 
государству. В новом законе 
право собственности будет 
закреплено за СМИ, – подчерк-
нул вице-министр культуры и 
информации.
Заседание Общественной 

палаты продолжили выступ-
ления общественных деятелей, 

представителей СМИ и непра-
вительственных организаций. 
Политолог, член Обществен-

ного совета Алматы Марат Ши-
бутов отметил, что на защиту 
информационного суверени-
тета нужны средства, и нема-
лые. И если государственные 
органы хотят законодательно 
возложить эти обязанности на 
масс-медиа, то и финансирова-
ние их должно быть соответ-
ствующим. 
Как бы горячо ни обсуж дался 

законопроект «О масс-медиа», 
в любом случае от его окон-
чательной редакции будет во 
многом зависеть и дальней-
шее процветание нашей стра-
ны. Тот факт, что Главой госу-
дарства был поднят вопрос о 
необходимос ти изменения про-
фильного закона, однозначно 
свидетельствует: нынешняя его 
редакция не позволяет Прави-
тельству использовать в полной 
мере средства массовой инфор-
мации в качестве действенного 
инструмента по достижению 
обществом демократических 
свобод и преобразований. 
СМИ называют четвертой 

властью. Но если законодатель-
ная, исполнительная и судеб-
ная ветви не смогут должным 
образом позаботиться и отсто-
ять права власти четвертой, то 
поставленные перед отраслью 
задачи вряд ли окажутся реа-
лизованными.
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